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Espetáculo das Águas
Dançantes será
promovido até dia 23 de
forma contínua em Macaé

Licenciamento anual exigirá IPVA
e multas pagos em 2024 no RJ

Prefeitura de Cabo Frio
envia para Câmara Municipal
projeto de lei que cria passagem
de ônibus a R$ 1,99

Empresário
agride casal
de idosos em
Araruama

Festa Literária
das periferias
é patrimônio
cultural do Rio

Estudo mostra que
cidade do Rio tem
3,3 milhões de
trabalhadores

O espetáculo das águas dançan-
tes será promovido de forma contínua 
até dia 23 de dezembro. O show retorna 
nos dias 25, 29 e 30 de dezembro com 
encerramento em primeiro de janeiro de 
2024.

No último domingo (18), um casal de 
idosos foi agredido pelo empresário Aquiles 
Pedrosa, de 25 anos, no bairro Parque Ma-
taruna, após uma discussão entre vizinhos e 
por motivos...

A Festa Literária das Periferias (Flup) 
está declarada Patrimônio Cultural de natu-
reza imaterial do Estado do Rio de Janeiro. 
Criada em 2012, a celebração acontece em 
comunidades da capital fl uminense e tem o 
objetivo de fomentar...

O estudo População Ocupada no 
Rio, elaborado pela Secretaria Municipal 
de Desenvolvimento Urbano e Econômico, 
mostra que a capital alcançou um marco 
histórico: no terceiro trimestre de 2023 foram 
registrados...
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O espetáculo das 
águas dançantes será pro-
movido de forma contínua 
até dia 23 de dezembro. O 
show retorna nos dias 25, 
29 e 30 de dezembro com 
encerramento em primeiro 
de janeiro de 2024. 

A performance 
ocorre perto da árvore 
fl utuante montada dentro 
da Lagoa de Imboassi-
ca e atrai moradores da 
cidade e visitantes. Um 
dos momentos que mais 
identifi ca o município é a 
projeção do Natal Magia 
com a palmeira macaíba, 
símbolo importante para a 
cidade, pois é uma espé-
cie nativa da região e está 
presente em sua bandeira, 
história e cultura.

De acordo com a 

organização do espetá-
culo, a atração das águas 
dançantes tem uma du-
ração de 15 minutos. O 
show une todos os ele-
mentos sincronizados com 
a dança das águas e uma 
trilha especial desenvolvi-
da para a apresentação. 
Junto com as águas, há 
projeção holográfi ca em 
uma tela de água gigante 
com elementos natalinos, 
laser show, iluminação 
cênica, efeitos de fogo e 
fogos de artifício de baixo 
ruído.

Após a apresen-
tação principal, as águas 
ficam funcionando por 
mais uma hora, o show 
tem uma frente de 140 
metros com a árvore de 
Natal da Lagoa ao fundo.

Está na Câmara Municipal 
de Cabo Frio, desde o dia 8 de de-
zembro, o Projeto de Lei que cria 
o Programa “Cartão Diminuindo 
Distâncias”, que dispõe sobre o 
subsídio da tarifa do transporte 
coletivo municipal ainda no ano 
de 2023. A medida prevê que os 
cidadãos cabo-frienses pagarão 
o valor de R$ 1,99 na passagem 

das linhas municipais.
Para execução do Pro-

grama, o Poder Executivo fi ca 
autorizado a conceder subsídios 
fi nanceiros à empresa conces-
sionária do serviço convencional 
de transporte coletivo de passa-
geiros no valor de R$ 3,01 (três 
reais e um centavo) sobre o valor 
da tarifa praticada para os usuá-

rios das linhas de ônibus do 1º e 
do 2º Distritos do Município de 
Cabo Frio.

Atualmente o subsídio da 
passagem vale somente para o 
distrito de Tamoios, na linha do 
Chavão x Botafogo. A Mensagem 
nº 41/2023, enviada em regime 
de urgência, aguarda a votação 
em plenário.

No último domingo (18), um 
casal de idosos foi agredido pelo 
empresário Aquiles Pedrosa, de 25 
anos, no bairro Parque Mataruna, 
após uma discussão entre vizinhos 
e por motivos, inicialmente, fúteis.

De acordo com relatos, 
os idosos, Wilson Oliveira, de 77 
anos, e Maria Marinho, de 68, te-
riam se envolvido em uma briga, 
após o idoso estar em cima do 
muro cortando os galhos de uma 
árvore. 

O agressor teria invadido 
a residência do casal, afi rmando 
que o homem estaria “espionando” 
sua esposa. O bate-boca terminou 
em socos.

O Corpo de Bombeiros foi 
acionado e conduziu o casal à UPA 
de Araruama. Lá, os idosos foram 
prontamente atendidos e, em se-
guida, realizaram um boletim de 
ocorrência na 118ª Delegacia de 
Polícia de Araruama.

De acordo com a ocorrên-
cia, o autor dos fatos subiu em 

sua moto e foi jogar bola no bairro 
Parque Hotel, mas foi localizado e 
detido pela Guarda Civil Municipal. 
Ele foi levado à delegacia, onde 
prestou depoimento e, posterior-
mente, foi solto.

Após o caso, um suposto 
áudio do empresário estaria cir-
culando pelas redes sociais, onde 
ele estaria debochando do idoso, 
perguntando se o mesmo “queria 
apanhar mais”.

O caso teve uma grande 
comoção social, o que provocou 
uma revolta nos moradores, ge-
rando, inclusive, uma matéria na 
Emissora de Televisão filiada à 
Rede Globo, Intertv.

Versão dos fatos
Na última segunda-feira 

(19), o autor da agressão divulgou 
um vídeo em suas redes sociais 
dando sua versão dos fatos. De 
acordo com Aquiles, o idoso, Wil-
son Oliveira, de 77 anos, estaria 
“espionado” a esposa dele, que 

vestia camisola, através do muro, 
o que culiminou na discussão e, 
posteriormente, no embate físico.

O idoso teria proferido pa-
lavras de baixo calão, o chamando 
de “encrenqueiro, fofoqueiro e daí 
para baixo”. “E perguntou se eu 
era homem, né?! (…) Me chamou 
para ir lá para fora. E eu fui lá para 
fora”, contou.

Ainda de acordo com o em-
presário, a briga aconteceu após 
discussão acalorada, onde ele 
desferiu 3 socos no idoso e levou 
um; quando sentiu uma pancada 
na cabeça, por trás e reagiu, sem 
saber de onde vinha e se alguém 
o teria agredido. No momento de 
sua reação, ele percebeu que tinha 
atingido a esposa de Wilson com 
um empurrão. 

Ainda segundo ele, foi em 
casa, lavou o rosto, subiu em sua 
moto e foi jogar bola no bairro 
Parque Hotel, onde foi detido pela 
Guarda Civil de Araruama e con-
duzido até a delegacia.

A Festa Literária das Pe-
riferias (Flup) está declarada 
Patrimônio Cultural de natureza 
imaterial do Estado do Rio de Ja-
neiro. Criada em 2012, a celebra-
ção acontece em comunidades da 
capital fl uminense e tem o objetivo 
de fomentar a cultura literária e 
diversas atividades relacionadas 
à leitura. A determinação é da Lei 
10.235/23, de autoria original da 
deputada Marina do MST (PT), 
que foi sancionada pelo governa-
dor Cláudio Castro e publicada no 
Diário Ofi cial.

A medida também autoriza 
o Poder Executivo, no âmbito da 
Secretaria Estadual de Cultura, a 

celebrar convênios não onerosos 
com empresas privadas, com 
municípios e entidades ligadas 
à cultura, ao turismo e ao lazer, 
com a fi nalidade de incentivar a 
divulgação e o conhecimento so-
bre a Flup.

Em 12 edições, a Festa ga-
nhou alguns prêmios importantes 
como o Faz Diferença de 2012, 
o Awards Excellence de 2016, o 
Retratos da Leitura de 2016 e o 
Prêmio Jabuti na categoria Fo-
mento à Leitura, respectivamente 
outorgados pelo jornal O Globo, 
a London Book Fair, o Instituto 
Pró-Livro e a Câmara Brasileira do 
Livro (CBL).

O evento já passou pe-
las favelas Morro dos Prazeres, 
Vigário Geral, Cidade de Deus, 
Mangueira, Babilônia e Vidigal. 
A partir de 2014, a Flup rompeu 
os limites do Estado do Rio e 
alcançou comunidades de outras 
cidades do Brasil, como Alagados 
e Cidade Industrial de Curitiba, 
que passaram a receber parte da 
programação da Festa.

Também assinam a lei os 
seguintes parlamentares: Verônica 
Lima (PT), Dani Balbi (PCdoB), 
Dani Monteiro (PSol), Renata 
Souza (PSol), Andrezinho Ceci-
liano (PT), Elika Takimoto (PT) e 
Professor Josemar (PSol).

Espetáculo das Águas
Dançantes será promovido

até dia 23 de forma
contínua em Macaé

Prefeitura de Cabo Frio envia para Câmara Municipal
projeto de lei que cria passagem de ônibus a R$ 1,99

Empresário agride casal
de idosos em Araruama

Festa Literária das periferias é patrimônio cultural do Rio
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ATA CMS  -  30 de outubro de 2023

Ata elaborada conforme gravação em Mídia da Reu-
nião Ordinária do Conselho Municipal de Saúde de 
Araruama, realizada às 17:30 do dia 30 de outubro de 
2023, na Câmara Municipal de Araruama, para deliberarem 
sobre: 1 – Verifi cação de presença e existência de “quó-
rum” qualifi cado para a instalação do Colegiado Pleno; 2 
– Leitura e aprovação das Atas anteriores; 3 – Despacho 
E expediente Ofícios Enviados: Memo;;CMS.AR
-Nº05/2023, de 26 de Setembro de 2023 Memo;CMS.
AR-04/2023 18/09/2023- Memo CMS AR, Nª7/2023 de 
06/09/2023- Email.COREN desleigamento da conselheira  
Elizabete Aparecida de  Oliveira. Memo recebido nº  
390/2023. de  11/04/2023-Ofício nº 134/CMS-AR de 30 
/08/2023- Ofício 138 CMS/2023,SESAU/FUNSA/11/09/23.
Ofício135/CMS 2023. SESAU/OUVID de 01/07/2023- Ofí-
cio 137./CMS 2023 SESAU/FUNSA de 04 /09/2023- Ofício 
140-CMS.2023 SESAU  11/09/2023Ofício 139 CMS.
AR/2023 GABIN/ATOS de 06/09/2023-Ofício 142 CMS.
AR/2023.SESAU de 14/09/2023-.Ofício .143CMS.
AR/2023.CMS AR-2023. Ofício.138-CMS.AR/2023 GABIN/
ATOS DE 04 /09/2023-.Ofício .145 CMS.AR/Paróquia São 
Sebastião  de 18 /09/2023-Ófi cio 146/CMS-AR/2023. 
Camara dos Vereadores de 18/09/2023-Ofício.145-CMS/
SESAU DE 13/09/2023-Ofício.147.CMS 2023.GAB/ATOS 
de 18/09/2023-Ofício.144.CMS/AR.2023.DEST.GABIN.
ATOS.de13/09/2023-.Ofício149.CMS.AR-2023.SESAU.
de08/09/2023-Ofício-S.AR.2023.SESAU.18.CMS- AR 
2023. /09/23-.Ofício.150SESAU.Nucleo de Saúde Coleti-
va de 18/09/2023.Ofício-153.CMS/AR.2023.SESAU.GA-
BIN.DIVEI.22 /09/2023-Ofício .151.CMS.AR.2023 conse-
lho regional de ENF.COREN.RJ.Sessão .Cabo  Frio.A/C. 
Providencia de  18 /09/2023-Ofíco  155.CMS.AR.20223-
SESAU UPA ADM.´de  20 /09/2023.Ofício 157.CMS.
AR/2023.CRO. 21/09/2023-Ofício  430 SESAU.GAB/2023.
CONS.MS. de  13 /09/2023.Ofício  158/CMS-AR/CRN. 
Nutricionista .4ª Região de 14/09/2023-  A/C Presidente.
Ofício353/20223.Presidencia.CMS de  22/09/2023.Ofí-
cio.023.00/CES RJ.AOS CMS R.BL.  de 19/09/2023-.
Ofício GR/CMA. N 321 de  19/09/2023-Ofício 146.REF.
CMSAR.2023.Ofício Nº8/2023.ASS.INF.solicitada reunião 
do conselho de saúde de ARA. ORIGEM.DISAT.CMS. DE 
18 de Setembro de  2023 SESAU GAB. E SUB GESTÃO 
ADM.Relatório de fiscalização CMS DE ARA.DE 
04/09/2023-.Ofício 162.CMS.AR. 2023 Camara de  Vere-
ador.Ofício 163.CMS.AR.2023 DES.SSAU.RJ.09/10/2023 
.Ofíco  165 CMS /2023.GABIN ATOS DE 20/10/2023.
Ofício 174.CMS. AR.2023.SESAU/Ouvidoria de  18 /10/23. 
Ofício 176.CMS.2023.SESAU.GABINDEVEI.GAB 
19/10/2023.Oficio 177 CMS.AR/ SESAU.NUTRI de 
/10/20233.Ofício de .178.CMS/AR.2023 Ofício de  CMS/
AR 2023SESAU.FUNSA de  20/10/23.Ofício 171.CMS /
AR.2023 SESAU DE 18/10/23.Ofício 172 CMS.AR 2023 
SESAU DIVEI DE 18 de  Outubro de 2023.Ofício 170 CMS 
AR 2023 SESAU/Nucleo de saúde coletiva de 18 de Ou-
tubro de   2023. OFÍCIOS RECEBIDOS;Ofício 468 SESAU 
GABIN 2023. CMS. 23/10/ 2023 Ofício 001/2023 CMS /
AR de 23/10/ 2023.CMS,AR DE 23 /10/2023  2023 /Ofício 
467 SESAU.GABIN.2023 CMS.AR de 23/10/23.Ofício 459 
SESAU GABIN.nº2023 CMS de  18/10/23.Ofício454 SE-
SAU .GABIN. 2023.CMA de  11 /10/23- ofício 376 cessão 
do plenário de 11/10/23 . 4 – Ordem do dia : 4.1- Convi-
dada a responsável pela implantação do SAMU no muni-
cípio de Araruama, Sra. Ana Paula Bragança Corrêa,-4.2- 
Convidado responsável pela administração da UPA, Sr. 
Marcio Damiani, para fornecer informações quanto aos 
atendimentos na unidade;4.3- Convidada , responsável, 
Sra. Andreza Gonçalves Vieira Amaro, para falar sobre o 

Programa do Atendimento Domiciliar; 4.4- Apresentação 
do Relatório das Comissões do Conselho Municipal de 
Saúde;4.5- Apresentação das Conselheiras  Profi ssionais 
de Saúde do COREN para composição do quadro do 
Conselho Municipal de Saúde.. 5 – ASSUNTOS GERAIS. 
1 – Verifi cação de presença e existência de “quórum” 
qualifi cado para a instalação do Colegiado Pleno: A con-
selheira Márcia Brandão inicia a chamada dos conselhei-
ros e conta com 09 (nove) conselheiros titulares e 04 
(quatro) conselheiros suplentes, totalizando em 13 (treze) 
o número de Conselheiros presentes, havendo assim 
“quórum” é aberta a Reunião passando para o item se-
guinte; 2 – Leitura e aprovação das Atas anteriores: A ata 
a ser aprovada é do dia 31 de julho de 2023,A conselhei-
ra Márcia Brandão, vai estar fazendo a chamada; Repre-
sentando Titular gestor publico pelo governo Sebastião 
Teixeira, ausente; como suplente Mary Laine, ausente; 
Amanda Carvalho, (presente); suplente Andreza, ausente; 
ainda pelo governo Luciano Braga, ausente; suplente 
Mônica Lopes, ausente; representando a Fisio Lagos Sr.
Juarez e  suplente Sr Anderson; Representando a APAE 
Fábio Sant’Anna, (presente); suplente Edwar Motta. Pro-
fi ssionais da saúde: Coren Mariana Brito, (presente); su-
plente Gabriela Priscila, presente; Representando CRE-
FITO Márcia Brandão, (presente); suplente Érika Pires, 
(presente); representando Conselho Regional de Nutrição 
Gláucia Melo, (presente); e suplente Pâmela; represen-
tando conselho regional de Odontolgia: Dr Cid Cesar, 
ausente; suplente Ana Clara. E agora usuários da saúde, 
representando a  AMASSANTE como titular Seu Pedro, 
(presente); como suplente Henrique; representando a 
Segunda  Igreja   Batista de São Vicente de Paulo, Geral-
do, não tem suplente. Representando MIF Leonardo Oli-
veira, (presente); suplente Edson, representando a OAB 
Araruama Silvia Hilaneide (presente), suplente Belenice 
Melo, Representando a paróquia de São Vicente. Padre 
Adriano, suplente Roberto Vieira, Representando a paró-
quia de São Sebastião Sr. Olir, como suplente Seu Arman-
do (presente); representando Rotary Club como titular 
Eclides, (presente); suplente Wilson, representando o 
Sindicato: Cínthia Cabral como titular; Luíz Marcel como 
suplente. Havendo quórum é aberta a Reunião . A Conse-
lheira Márcia Brandão vai estar fazendo a leitura da pauta.  
Com fundamento na lei municipal número 1085/1, §6° 
inciso 2º, convoco os membros efetivos e suplentes do 
Conselho Municipal de Saúde para a reunião ordinária a 
ser realizada no dia 30 de outubro de 2023, às 17:30 horas, 
justifi ca o atraso devido ao problema no recinto com o Ar 
Condicionado, tendo iniciadoàs 18:30 horas. Essa Pauta 
é pertinente a pauta da Reunião Ordinária do dia 2 de 
Outubro de 2023, que não ocorreu por falta de quórun.. 
Justifi cando ausência dos: Conselheiros Luciano da Sepol 
e hoje atual Secretário Municipal de Saúde, o Sr. Sebastião 
cuja posse está ocorrendo nesta data. Em  substituição a 
Ana Paula Bragança que esta respondendo á Processo 
Administrativo , 2. Leitura e aprovação das atas anteriores 
3. Despacho e expediente 4. Ordem do dia. gora passa-
remos então aos assuntos de hoje. A. A Ata foi aprovada. 
Em seguida passa para o item de despacho e expediente. 
A Presidente do Conselho Dra. Silvia lê o ofício da justifi -
cativa da ausência do governo. Ela faz a leitura: Prezada 
Senhora Presidente, inicialmente cabe o presente para 
justifi car a ausência do Secretário Municipal de Saúde 
nesta reunião devido a cerimônia de posse do novo Se-
cretário que ocorrerá na data de hoje no mesmo horário 
da Plenária do Conselho Municipal de Saúde. A Presiden-
te fala que foi encaminhado convite para o Secretário de 
Saúde para que o mesmo prestasse informações sobre a 
questão do Samu cujas ambulâncias do Estado já estão 

há muito tempo no pátio da Sesau – Secretaria de Saúde. 
Então por ofício enviado pelo Conselho o Secretário vai 
responder o que devia responder ali caso estivesse pre-
sente a Plenária de hoje. Ele (Secretário) diz o seguinte: 
com relação a pauta do item 4.1 referente ao ofício 171 
de 2023 ....a Presidente salienta que foi enviado ofício 
para o Secretário tendo em vista que a sociedade está 
cobrando uma resposta, pois ninguém entende se não 
houver uma explicação, porque as ambulâncias estão ali 
no pátio e ainda não estão sendo usadas pela população. 
Ao que o Senhor Sebastião responde: informamos que as 
discussões do Samu são realizadas através do Grupo 
Condutor Regional composta por técnicos municipais dos 
nove (9) municípios da região da Saúde das Baixadas 
Litorâneas. E ainda não está funcionando porque aguarda 
a instalação da Central de Regulação Regional prevista 
para ser implantada no município de Arraial do Cabo ou 
São Pedro da Aldeia. As ambulâncias básicas estão se-
diadas nos nove (9) municípios e todos os nove (9) muni-
cípios receberam, porém a Central de Regulação do Samu 
será única para atender a todos os municípios da Baixada 
Litorânea que necessitam de Resgate Samu que deverão 
estar ligando para 192 através desta Central. Essa Central 
vai receber o chamado através do 192 de todos os muni-
cípios da região e os médicos reguladores de plantão 24 
horas vão fazer as liberações, orientações dos atendimen-
tos conforme a prioridade. Assim que for apresentada a 
previsão de implementação de  serviço em nossa região 
informaremos a este Conselho. Com relação ao item da 
pauta 4.3 ...que faz referência a um programa chamado 
“Atenção domiciliar” nós do Conselho vimos que existe 
este programa, só que também não temos  informações, 
conhecimento de como isso é feito, como é desenvolvido, 
como que a população é benefi ciada com esse atendi-
mento. Por isso nós também convidamos a pessoa res-
ponsável que é Andresa Gonçalves Vieira que também 
deveria estar aqui hoje mas em função da  posse não pôde 
estar aqui. Mas ela é a pessoa responsável por este pro-
grama. Então a justifi cativa é: informamos que o PAD que 
é o Programa de Atenção Domiciliar está implantado em 
nosso município só na modalidade de Atenção Básica que 
destina-se a pacientes que possuam problemas de saúde 
controlados, compensados e com difi culdade ou impossi-
bilidade física de locomoção até uma unidade de saúde. 
Pacientes que necessitem de cuidados de menor intensi-
dade incluídos o de recuperação nutricional de menor 
frequência de visitas com menor necessidade de recursos 
de saúde e dentro da capacidade de atendimento de todos 
os tipos de equipes que compõem a Atenção Básica. A 
Presidente Silvia faz lembrar que não é médica e que 
muitos ali presentes não são especialistas na área de 
saúde então algumas modalidades nós não entendemos, 
por isso nós convidamos e esperamos que em outra opor-
tunidade a pessoa responsável  venha esclarecer melhor 
para vocês e para nós também. As modalidades AB 2 e 
AB 3 que eu não sei o que é, melhor em casa a SAD 
(Serviço de Atendimento Domiciliar) que destina-se a 
usuários que possuam problemas de saúde que necessi-
tem de maior frequência de cuidado. Então são essas 
modalidades. Recurso de saúde e acompanhamento 
contínuo poderão ser oriundos de diferentes serviços da 
rede da rede de atenção com necessidade de frequência 
e intensidade de cuidado maior que a capacidade da rede 
básica e que façam uso de equipamentos específi cos e 
maior compatibilidade nos atendimentos. Ainda não está 
disponível na nossa rede até o momento devido ao alto 
custo operacional e complexidade para implantação. Sem 
mais para o momento nos colocamos à disposição com 
elevado protesto e estima. Atenciosamente. A Presidente 

Município de Araruama
Poder Executivo
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Município de Araruama
Poder Executivo

diz que não saber se todos entenderam,pois quando está 
no papel é uma coisa e quando a pessoa se faz presente 
para poder dar esclarecimentos sobre o que não é com-
preendido é oura coisa; Hoje como todos já estão saben-
do não vai ser possível, mas vamos continuar convidando, 
se assim nos for possível. Nós temos um ofício que enca-
minhamos também no dia 9 de outubro para a Secretaria  
de Saúde porque o nosso Conselho, eu não sei se vocês 
tem percebido,  ele está ainda precário; não sendo aten-
dida pelo Poder Público/Gestor, ,nas suas necessidades, 
básicas.. Não sei dizer se foi sempre assim; eu estou 
presidente há alguns meses em um mandato tampão, mas 
eu tenho percebido uma grande precariedade. Nós con-
selheiros gostaríamos de poder fazer muito mais. Só que 
estamos limitados porque o nosso quadro de pessoal 
praticamente não existe. No  Conselho além dos conse-
lheiros que sempre estão presentes nas reuniões prestan-
do um serviço de relevância porém voluntário; Não possui 
recursos humanos sufi ciente para atender expedientes na 
parte administrativa pois conta apenas com o funcionário 
, Rômulo , que é um funcionário federal cedido, não tem 
a matrícula da Prefeitura, Está no Conselho através de 
uma cessão. E é ele que no dia a dia vocês vão encontrar 
lá no Conselho com exceção de terças e quintas depois 
do horário de almoço devido a sua fi sioterapia. Fora isso 
ele está constantemente no Conselho. E eu Silvia também 
estou constantemente no Conselho só que tb tenho tra-
balhos externos, podendo ocasionar ausência. Já faz 
tempo que   estamos reinvidicando infra estrutura adequa-
da e Recursos Humanos; é imprescindível para o bom 
funcionamento do Conselho ter uma Secretária Excecuti-
va, conforme previsto no Regimento  Interno e demais 
normativas da Lei que rege os Conselhos de Saúde. Então 
isso difi culta muito o bom funcionamento do Conselho, já 
enviamos vários ofícios ao Governo. Farei leitura, para 
ciência dos presentes do ofício ,datado de 9 de outubro. 
“Senhor responsável”. O Conselho Municipal de Saúde de 
Araruama dentro das suas competências regimentais e 
atribuições legais vem através deste reinteirando em ca-
ráter de urgência uma secretária executiva para o Conse-
lho de Saúde pois a falta desta profi ssional está afetando 
o bom desempenho das atividades deste Conselho como 
por exemplo: atendimento de prazo de expediente dentre 
outras atribuições; prestação de contas, etc. A Resolução 
número 453 de maio de 2012 que fala sobre o funciona-
mento do Conselho de Saúde. Isso é uma Resolução do 
Conselho Nacional que diz o seguinte na sua quarta dire-
triz: as três esferas do governo garantirão autonomia ad-
ministrativa para o pleno funcionamento do Conselho de 
Saúde, dotação orçamentária, autonomia fi nanceira e 
organização da secretaria executiva  com a necessária 
infraestrutura e apoio técnico. Cabe ao Conselho de Saú-
de deliberar em relação a sua estrutura administrativa e o 
quadro de pessoal. 2- O Conselho de Saúde contará com 
uma secretária executiva preparada para a função para o 
suporte técnico, administrativo subordinada ao Plenário 
do Conselho de Saúde que defi rá sua estrutura e dimen-
são.3- O Conselho de Saúde decide sobre o seu orçamen-
to. Traduzindo é que pela lei nós temos direito a tudo isso. 
Nós temos um orçamento ,mas não podemos administrar, 
usar o recurso, chegando por vezes, não temos água para 
beber. Então, nós temos nossas reuniões aqui,e por vezes 
precisamos viajar, á serviço do Conselho, nos é negado 
diária para refeição, passagens. Raramente nos é forne-
cido um carro. Temos um processo aberto para adquirirmos 
um veículo, está parado no Gabinete do Gestor.O Conse-
lho não tem a estrutura que precisa ter. Temos um orça-

mento o qual sem a Secretária Executiva, não podemos 
usar. Nós tomamos ciência de que no dia 1° (primeiro) 
estaremos recebendo uma funcionãria. Eu espero que 
essa pessoa seja a nossa tão sonhada  e necessária 
Secretária Executiva. Mas se essa funcionária ainda não 
for a que tiver essa competência nós iremos continuar sem 
poder gerenciar o nosso dinheiro. A Presidente pergunta: 
na casa da gente sem dinheiro nós fazemos alguma coisa? 
Nós temos em nosso planejamento reuniões itinerantes. 
Para ir até vocês e fazemos reuniões no bairro de vocês. 
Lá nos distritos levando o Conselho até vocês, só que pra 
isso precisamos de carro, de recursos, de funcionários,o 
que não temos. Então estou dando ciência para vocês 
porque vocês são multiplicadores e a sociedade precisa 
saber qual é a situação do Conselho para que o mesmo 
possa melhorar. A Conselheira Márcia toma a palavra e 
diz: toda essa verba do Conselho se não for usada ela 
volta para o fundo municipal de saúde e aí no próximo ano 
precisamos requerer nova verba e corremos o risco de ter 
este valor reduzido porque nós não usamos o anterior 
Conselheiro Sr. Fábio faz um breve comentário direciona-
do a Sra. Silvia: a Senhora falou que espera essa pessoa 
indicada a tão sonhada secretária executiva? Eu acredito 
que vai haver uma decepção porque a secretária execu-
tiva tem que ser um membro efetivo e não uma pessoa 
que acabou de ser contratada e só pode ser Secretária 
Executiva quem é funcionário efetivo então ainda não é 
essa pessoa. Ela vai apenas adiantar alguma coisa para 
nós. Só queria deixar claro esse detalhe. A Presidente 
retoma a palavra e diz que o ofício enviado para Sesau foi 
bem claro da necessidade da secretária executiva. Mas 
de qualquer forma é uma pessoa a mais para ajudar no 
dia a dia do Conselho na sua ausência ou na do Rômulo 
ela pode receber as pessoas que vão até o Conselho. A 
Presidente recorda que foi solicitado uma reunião com a 
Comissão Executiva em caráter de urgência ,o qual nos 
foi informado pelo Governo da existência de um saldo 
remanescente, da Secretaria de Saúde que segundo nos 
foi informado precisava ser utilizado até 31 de dezembro 
para que esse dinheiro não voltasse. A nossa pauta de 
ordem do dia devido aos convidados não estarem presen-
tes que seriam o Sr. Sebastião, a Sra. Andreza, e também 
o Sr. Márcio Damiane que é administrador da UPA; ele 
não mandou a justifi cativa de sua ausência. Lembrando 
que já é a terceira vez que o Sr. Márcio é convidado e não 
comparece nem envia uma justifi cativa. Hoje está aqui 
uma usuária que pede pra relatar o que ocorreu com ela 
, qdo esteve buscando atendimento na UPA. E já são 
várias pessoas que falam da defi ciência no atendimento 
da UPA ,por ser o Conselho  Controle Social convidamos 
a pessoa responsável,pelos serviços de Saúde para es-
tarem aqui,mas infelizmente não compareceram. è per-
guntado a Presidente pelos Conselheiros fala ainda que 
pode ser feita uma deliberação sobre o que se pode fazer 
diante de três recusas.  A Sra. Silvia passa a palavra aos 
conselheiros.  O Sr. Luís do Sindicato dá sua opinião. 
Como o Sr. Luís do Sindicato não se dirigiu aos microfones 
da Câmara Municipal sua fala fi cou inaudível para esta 
gravação. Mas a Presidente pôs para votação e aprovação  
do envio das recusas do Sr. Márcio para serem encami-
nhadas ao Ministério Público. A Presidente lembra ainda 
que se faz necessário a metade mais um conselheiro para 
que tal possa ser aprovado. A maioria dos conselheiros 
aprovou que seja encaminhado ao Ministério Público a 
sugestão. A Conselheira Márcia toma a palavra e informa 
que será passado agora o relatório das Comissões do 
Conselho Municipal de Saúde. Aproveita e fala que a 

única representante do Governo deixou a Plenária por 
outro compromisso. A Presidente Silvia aproveita para 
informar á sociedade presente que muitas vezes as reu-
niões não conseguem acontecer por não obter o quórum 
mínimo necessário que é exigido. E lembra que a compo-
sição do Conselho é formada tbm por gestores (governo) 
e fala da importância dos mesmos nas reuniões. Porque 
há ali assuntos relacionados à saúde do município. E 
quando o gestor se faz presente nós já podemos obter 
respostas. Fala ainda que hoje houve sim uma posse e 
que as reuniões tem que ser agendadas com antecedên-
cia. Tem que ser feita publicação no Diário Ofi cial que 
nesse caso é o Jornal Logus, daí vai para o Portal da 
Transparência para que a sociedade tenha conhecimento 
do dia, horário e local das reuniões que acontece uma vez 
por mês. Existe um calendário anual que é publicado está 
no Portal da Transparência. Mas mesmo assim nós temos 
tido difi culdade com a presença muitas das vezes daque-
les que são essenciais para estar aqui. Isso acaba acar-
retando situações que podiam  ter sido resolvidas aqui. 
Embora tenhamos as leis para fazer o nosso trabalho 
existem diferentes segmentos e o segmento da gestão é 
de suma importância  porque cada um aqui representa ou 
o seu bairro através da Associação de moradores, repre-
sentantes de sindicatos como é o caso do Sr. Luís; quan-
tas questões ele consegue resolver ou conseguiria com o 
gestor aqui. São perguntas que nós não temos, mas quem 
é o responsável tem. Nós temos aqui pastores represen-
tando o interesse de todos? Sim. Só que mais especifi ca-
mente da Entidade. O Crefi to representa todo mundo? 
Sim. Mas ela representa mais especifi camente a classe 
dos fi sioterapeutas e o governo é aquela pessoa que tem 
todo aquele envolvimento com a saúde para  estar então 
nós enquanto Conselho levando para eles as questões 
que vocês comunidade faz chegar a nós e eles vão diri-
mindo as dúvidas, resolvendo os problemas. Hoje então 
a ausência do governo está justifi cada devido a posse do 
novo Secretário de Saúde,, o qual sequer foi esse Conse-
lho convidado .. A Conselheira Márcia lembra que “nós 
somos o controle social”.. Ela fala ainda que futuramente 
estará acontecendo eleições para o composição do Con-
selho de Saúde para compor vacâncias e eleição da mesa 
diretora, lembrando que aqueles que não tenham dispo-
nibilidades,  dêem a vaga a outro. Porque muitas das 
vezes as reuniões não acontecem por falta de quórum. A 
Conselheira Gláucia está pedindo que deveria constar em 
Ata que a pauta não foi totalmente cumprida devido a 
ausência do segmento gestor. O Conselheiro Fábio faz 
uso da palavra e lembra que existe uma agenda anual 
onde é sabido que toda a última segunda-feira do mês 
existe essa reunião Plenária onde ela consta do calendá-
rio também e a Prefeitura sabe disso. A Sesau sabe disso 
e justamente no mês passado nossa reunião Plenária não 
teve a presença de nenhum representante do Governo ou 
seja: zero representante do Governo nesta Câmara aqui 
mesmo.  Então eu considero como uma total falta de 
respeito para com este Conselho. Hoje era sabido que nós  
teríamos essa reunião e  como mês passado eles não 
mandaram ninguém e por acaso mandaram dois (2) hoje. 
Mas essa nomeação e talvez investidura, festa e sei lá 
mais o quê poderia ter sido marcada para amanhã e não 
no dia de hoje da nossa reunião ou que ela tivesse acon-
tecido hoje pela manhã. Mas aqui nos vem a presença de 
dois (2) representantes do Governo que notadamente não 
estavam satisfeitos de estarem aqui porque eles estavam 
dando mais preferência de estarem na festa da instituição 
dos novos gestores da saúde. E fi zeram questão de se 
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retirar agora para não dar chance de que nós pudéssemos 
dar continuidade aos nossos assuntos e resoluções de 
determinados temas que seriam importantes para que eles 
pudessem dialogar conosco. Então eu deixo declaração 
de que houve mais uma vez uma falta de respeito para 
com o Conselho. A Conselheira Márcia também faz uma 
observação: a minha suplente tinha atendimento com 
pacientes até agora mais tarde porque quinta-feira é fe-
riado, ela precisava adiantar os pacientes e ela veio para 
cá para participar mesmo sendo suplente. E ela está aqui 
participando. Eu tenho uma reunião às 20:00 horas online 
e estou aqui. Não estou me apressando, não estou cor-
rendo para sair porque eu ainda tenho meia hora. Mesmo 
que tivesse que sair daqui às 20:00 horas e nós precisa-
mos entregar o espaço dentro desse horário. Então de 
qualquer forma nós já estaríamos entregando o espaço. 
Então fi ca minha fala para o raciocínio de vocês. O Con-
selheiro Fábio faz uma correção sobre sua fala anterior: 
ele cita que na verdade o governo não mandou dois re-
presentantes mas apenas um. Pois o Sr. Euclides é do 
seguimento dos usuários. A Conselheira Márcia vai apre-
sentar o relatório das Comissões do  Conselho. Ela co-
meça apresentando o relatório do dia 4 de agosto de 2023 
da Fiscalização do Conselho Municipal de Saúde. Neste 
dia eu (Márcia), o Sr. Fábio e o Sr. Leonardo fomos aos 
postos mais para fazer uma visita não uma fi scalização. 
Foi pedido a nós que fôssemos a todos os postos de 
saúde para fazer uma listagem de funcionários das equi-
pes básicas de saúde e aí nesse relatório nós conseguimos 
constatar que algumas unidades estão faltando funcioná-
rios e mesmo com a situação do concurso eles não con-
seguiram preencher essas vagas. Unidade Aurora: não 
tem nenhum agente comunitário de saúde, nenhum ofi cial 
administrativo, nenhum dentista, nenhum fi sioterapeuta.  
Nós sabemos que Aurora é um local longe, é muito dis-
tante do Centro de Araruama então ele carece de uma 
equipe mais completa. Porque até que você saia de lá 
para fazer um tratamento de fi sioterapia é complicado para 
quem não tem carro, não tem condução pois ônibus ali 
também é complicado. O médico atende quinzenalmente 
e não tem pediatra, as pessoas tem que se deslocar até 
o Cimi. Está sendo feito obra no local (Posto).Unidade 
Fazendinha: tem duas equipes sendo que não tem: ne-
nhum dentista, nenhum ofi cial administrativo. Unidade 
Sobara: Nenhum fi sioterapeuta, nenhum dentista, nenhum 
ofi cial administrativo, nenhum ASG (agente de serviços 
gerais).Unidade Sobradinho: Nenhum fi sioterapeuta, ne-
nhum dentista,  nenhum ofi cial administrativo. Lembrando 
que algumas unidades tem a FisioCasa.Unidade São Vi-
cente: nenhum fi sioterapeuta, nenhum dentista, nenhum 
ofi cial administrativo. Unidade da Posse: nenhum ASG 
(agente de serviços gerais), nenhum ACS (agente comu-
nitário de saúde), nenhum fi sioterapeuta, dentista e ne-
nhum ofi cial administrativo. Obs: Nós aproveitamos no 
momento das fi scalizações para ver algumas coisas que 
fi caram para trás da outra vez em que já fi scalizamos. E 
aproveitamos para ver agora se certos problemas foram 
sanados. Essa unidade tem expurgo, tem o espaço da 
mulher, mas está sem ar condicionado eles alegam que 
não precisa ter ar condicionado em todos os lugares, 
apenas na farmácia e na sala de vacinas. Unidade Norival 
de Carvalho: Não tem nenhum médico há dois (2) anos, 
nenhum fi sioterapeuta, nenhum dentista, nenhum ofi cial 
administrativo e o pessoal da equipe solicita um médico 
para o posto pelo “Amor de Deus”, essas foram as palavras 
deles. O posto está com vários pontos com estufamento 
no revestimento do banheiro, várias partes no piso está 

estufado. A sala de ginecologia o banheiro está sem vidro 
até hoje. A sala de vacinação está com infi ltração no teto. 
E o ladrilho também está estufando. Isso pode estourar a 
qualquer momento.Unidade Morro Grande:  tem agente 
administrativo, nenhum farmacêutico.Unidade Paracatu: 
nenhum  ofi cial administrativo, nenhum  fi sioterapeuta. 
Unidade Itatiquara: nenhum fi sioterapeuta, nenhum ASG 
(agente de serviços gerais), e essa unidade não dispõe 
de expurgo. O lixo fi ca numa sala. Trata-se de lixo infec-
tante que deceria estar em local mais adequado. Unidade 
Mataruna: nenhum dentista, e o posto também não possui 
farmácia.Unidade Boa Perna: nenhum fi sioterapeuta, 
nenhuma nutricionista.Unidade de Iguabinha: nenhum fi -
sioterapeuta.Unidade de Bananeiras: nenhum ofi cial ad-
ministrativo. Obs: Quando o posto não possui ofi cial ad-
ministrativo geralmente que assume a vaga é um agente 
de serviços gerais ou enfermeira Unidade Ponte dos 
Leites: nenhum fi sioterapeuta.Unidade Areal: nenhum 
ofi cial administrativo, nenhum fi sioterapeuta, necessita de 
um agente de serviços gerais e de agente administrativo. 
Unidade Praia Seca: nenhum ASG (agente de serviços 
gerais), na falta do asg quem assume essa função é quem 
está dentro do posto. E aí no fi nal essa visita que nós fi -
zemos ao Hospital Jaqueline Prates já havia sido fi scali-
zada antes e nós vimos um problema seríssimo na cozinha 
e aí nos batemos lá de surpresa para saber se o problema 
tinha sido sanado. E para surpresa a cozinha parecia 
imagina em lugar muito quente e multiplica por três...fomos 
recebidos muito bem como é de costume pela Sra. Edinéia 
Marinho que nos recebeu muito bem como é de costume 
e nos disse que o exaustor acabou por ter um motor re-
condicionado para estar em uso. Mas está ligado em rede 
bifásica quando deveria ser trifásica. Todavia isso não 
impede que possa estar em uso desde que tenha sido 
observados critérios de elétrica necessária a segurança 
da rede de força.  Mas como não somos técnicos, restou 
crer que deva estar tudo ok. A Sra. Néia informou que o 
engenheiro elétrico fi cou de vir naquela semana para re-
solver a questão da fase elétrica. Sobre os alimentos como 
batata, cebola, e outros que estavam diretamente empi-
lhados no chão em uma sala improvisada para estoque 
agora já fi cam empilhados em paletis, mas a situação do 
calor excessivo na cozinha do Jaqueline Prates está tão 
igual ou pior do que antes. Haja visto que dessa vez os 
fornos além dos fogões industriais também estavam sen-
do utilizados naquela hora em que por lá passamos. 
Concluindo: o risco à saúde das cozinheiras e seus auxi-
liares permanece o mesmo. Relatório de visita aos postos 
elaborado pela Conselheira Márcia e também foi feita uma 
análise do carro que nos foi ofertado a princípio. Porque 
quando vamos sair para fi scalizar temos que pedir que a 
Secretária de Saúde nos disponibilize. Aí quando nós 
pedimos nos  enviaram um  Renault Clio que ninguém 
quer porque sempre dá problema. E nós íamos suspender 
a nossa visita por conta disso quando o motorista resolveu 
ir na Divisão de veículos falar com o responsável porque 
nós íamos isso no relatório e nos foi dado outro carro que 
é um Squide e fomos fazer as visitas.  Quando nós saímos 
da  Fazendinha e pegou a estrada de novo para ir a São 
Vicente eis que nos deparamos com o Clio que nos foi 
ofertado anteriormente quebrado na estrada com o moto-
rista pedindo socorro e num local que não tinha sinal de 
telefone. Se não passássemos ali na hora. Então quando 
chegamos a um lugar que tinha sinal fi zemos contato com 
quem precisava que socorreu o rapaz que fi cou com o 
carro que seria nosso. Mas como ele já é conhecido dos 
conselheiros, nós recusamos. Então esse foi o registro 

que nós fi zemos e sem mais para o momento encerramos 
este relatório. Este relatório precisa ser aprovado pelos 
conselheiros.  A Presidente pergunta aos conselheiros se 
eles aprovam o relatório?  O Relatório foi aprovado pela 
maioria. Alguém ou conselheiro ou da sociedade que 
estava presente perguntou sobre o relatório de Ponte dos 
Leites, ao que a Conselheira Márcia averigou e não esta-
va ali na hora mais seria anexado a posteriori. A Conse-
lheira lembra ainda que a enfermeira Débora nos informou 
que tinha uma ASG (agente de serviços gerais) e um 
ofi cial administrativo no local e inclusive essa Unidade nos 
relatou que eles estão precisando de mais uma equipe 
básica para poder cadastrar o pessoal do Condomínio 
Sonho de Vida. Aí eles pediram aumento de equipe. E 
também foi pedido mais uma equipe básica para o Posto 
do Outeiro só que quando conversamos com a enfermei-
ra responsável pelo Posto, nós perguntamos se lá preci-
sava de mais uma equipe porque inclusive numa reunião 
realizada aqui foi falado da necessidade desse aumento 
de equipe antes de fazermos essa fi scalização e ela disse 
que lá não precisava que a equipe estava dando conta. 
Pediram uma equipe para o Outeiro que a enfermeira 
disse que não precisa e a equipe de Ponte dos Leites que 
já solicitou mais pessoal até agora. Desde que ela entrou 
no Posto do Outeiro que ela pediu aumento de equipe, 
mas não foi dado nenhuma resposta a mesma. Isso é o 
que nós soubemos desde que fomos lá fazer o fi scalização 
no dia 4 de agosto de 2023. Isso demorou a trazermos 
porque já vem acontecendo de algumas reuniões não 
haver quórum. E não podemos fazer a reunião sem esse 
quórum. Por isso que está um pouquinho atrasado esse 
relatório. A Presidente Silvia Hilaneide toma  a palavra e 
se dirige aos demais conselheiros e diz que foi feita a 
publicação do chamamento público conforme nossa reu-
nião extraordinária e fala que aconteceu um erro com 
relação ao início do período das inscrições para o chama-
mento público que fi cou acordado  reunião extraordinária 
que começaria no dia 6 (seis) de novembro. A publicação 
saiu com erro, e será retifi cada A publicação saiu com o 
início das inscrições para o dia 24 até o dia 7 de novembro. 
O que fi cou deliberado na reunião extraordinária é que 
começaria  no dia 6 de novembro. A Presidente anuncia 
que só restam 10 minutinhos para encerrar a sessão. E 
que chegou a hora de ouvir o relato da Senhora que tem 
uma queixa contra a UPA Com a palavra a usuária.. Na 
terça-feira passada eu sofri uma queda na minha varanda 
e bati com a cabeça na escada que dá para minha piscina 
que é de piso então é uma quina e levei três pontos na 
UPA. Cheguei na UPA desesperada de dor porque eu 
sofro de enxaqueca e atacou a dor de cabeça e eu não 
conseguia nem ir para a sutura. Eu fui direto para a Sala 
Azul e lá tomei os medicamentos onde avaliou que eu 
teria mesmo que ir para a sutura, mas eu estava só des-
maiando na hora que a Doutora estava fazendo a sutura. 
Feito tudo isso ela pediu para eu aguardar, eu fui ao outro 
médico.  Antes de eu ir ao  outro médico, o médico que 
me atendeu a princípio ele falou  assim, ele foi lá na su-
tura me vê chegando pisando logo no meu pé aí pergun-
tando se eu estava vendo...aí eu falei: como que eu não 
ia ver se eu levei um prisão no neu pé? Aí ele fez assim 
comigo eu falei...Olha eu estou indo embora mas a Se-
nhora depois vai lá para fazer a revisão fez a sutura e eu 
fi z a revisão 20:30 horas (oito e meia da noite) isso foi 
18:00 horas (seis da tarde, da noite). Quando eu chego 
no outro médico ele fi cou me olhando e eu não sei porque 
eu fi cava olhando o rosto dele e o nome e quando ele 
estava conversando comigo eu estava desmaiando de 
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novo. E ele e meu marido fazendo com que eu acordasse 
ele disse: ah vou pedir um TC, pediu o TC escreveu no 
papel e passou para um funcionário da UPA que eu des-
conheço. Eu já trabalhei na UPA, eu sou técnica em en-
fermagem e eu estava na cadeira de rodas fui para Sala 
de Espera  quando foi meia noite (24:00 horas)...antes 
disso eles pediram os documentos todos, cartão do Sus, 
identidade, endereço; meu marido saiu me deixou e foi  lá 
resolver. Meia noite o médico chega pára na minha frente 
e fala assim: querida vai descansar vem amanhã oito  
(08:00 horas) para fazer a sua tomografi a que tem 7 pes-
soas na sua frente e a Senhora vai passar a noite toda 
sentada aí. Aí eu querendo deitar mesmo que meu corpo 
não estava aguentando fomos embora. Quando foi oito 
horas da manhã eu cheguei na UPA não estava me sen-
tindo bem, a minha amiga aferiu minha pressão que es-
tava alta, aí eu falei que não ía passar no médico não, ela 
vai baixar. Eu só vim para fazer minha tomografi a; aí ela...
tomografi a? Falou com um funcionário, o funcionário foi 
ver...não, não existe tomografi a para a Senhora.  Seu nome 
não consta na Unidade. Fui na administração cheguei lá 
não encontrei a responsável, só duas funcionárias que 
falaram: não seu nome não consta aqui Senhora, a Se-
nhora nem compareceu nesta Unidade ontem. Eu disse 
olha só eu não sou criança, já trabalhei nessa casa e 
vocês estão brincando comigo. Eu não ía fazer uma pa-
lhaçada dessas. Nisso chegou a administradora da Regu-
lagem que estudou comigo. Fez Técnico comigo e a Fa-
culdade que eu não terminei por acidente na UPA, aciden-
te na UPA. Aí ela chegou...mas o que é que está aconte-
cendo? Eu disse Juliana mas não melhorou nada isso 
aqui? Aí ela: O quê que houve? Qual o nome do paciente? 
Ah, você até já esqueceu meu nome? Fiz assim com ela 
porque ela sabia quem era eu. Aí ela disse, mas seu nome 

não consta aqui. Porquê não constava? O médico é es-
tranho na UPA. O médico não podia preencher meu nome, 
carimbar e assinar. Ele estava cobrindo a falta de um 
amigo que ninguém na UPA conhecia ele. Ninguém, nin-
guém na UPA conhecia o médico. Dr. Clécio estava o nome 
dele no jaleco, Dr. Clécio. Mas na cara não sei se era o 
próprio. Porquê? Porque ele não botou meu nome no 
pedido da tomografi a que eu tinha que ser transferida para 
o Regional e como eu tinha que esperar a ambulância pois 
não tinha ambulância na hora porque foi resolver o sangue 
de alguém que precisava então eu voltei no outro dia e o 
administrador tinha entrado e estava saindo. Aí a Juliana 
chamou ele. Peraí, volta aqui. Olha só essa reclamação 
não é a primeira. Palavras da Juliana. Essa reclamação 
não é a primeira que marca e o paciente volta para fazer 
o procedimento e não consegue porque está sendo ba-
gunçado o negócio lá. Aí ela chamou ele e disse ué mas 
como é que pode? Aí chamaram uma outra pessoa da 
administração que é muito minha amiga também cujo 
nome dela é Silvia que chamou uma doutora e me entre-
gou nas mãos da doutora. Essa médica me disse olha 
Dona Lúcia a Senhora vai ter que fazer tudo de novo, mas 
foi lá no consultório e viu que meu nome estava lá no 
computador, o pedido do médico estava mas não foi con-
cluído porque ele não era médico da UPA. Ele estava 
cobrindo por amizade o tal médico que eu não sei se foi 
o mesmo que me atendeu quando eu cheguei às seis e 
meia (18:30 horas) ou se era outro que começaria às oito 
horas da noite (20:00 horas) que ele foi cobrir e eu fi quei 
sem a tomografi a, estou com três pontos na cabeça ainda 
não foi retirado. Amanhã eu vou voltar oito e meia que eu 
pedir para concluir o meu atendimento de terça-feira pas-
sada; faz uma semana amanhã. E eu volto para amanhã 
para ver o fi nal que eu espero que seja feliz hein? Eu não 

vou pagar essa tomografi a. Que a queda foi muito forte. 
Corri risco porque eu estava com trinta dias de operada 
de catarata já tinha operado a primeira e tinha operado a 
segunda. Estava só com trinta dias corri o risco da lente 
soltar e foi esse o atendimento que eu recebi na minha 
UPA que eu trabalhei doei tanto de mim ali a ponto de ser 
aposentada por invalidez que eu não posso nem direcionar 
meu corpo para frente porque caí com uma cliente (pa-
ciente) e fraturei a L três e L quatro. Eu ando pela miseri-
córdia de Deus. Boa noite e obrigada! A Conselheira 
Márcia agradeceu o depoimento da usuária da UPA. E ao 
mesmo tempo dá por encerrada a reunião e cita que a 
próxima reunião acontecerá em novembro dia 27. Fica 
aqui o convite no mesmo horário às 17:30 horas para 
vocês poderem participar. Dia 27/11/2023 e não tendo 
mais nada para ser deliberado passamos ao encerramen-
to da nossa sessão de hoje, muito obrigado a todos! A 
Presidente se despede dando boa noite a todos e convida 
para estarem presentes na Próxima Reuníão Mensal.Essa 
Ata foi redigida por mim Sara da Silva Gomes que vai 
assinada por mim e  pela Presidente. Presenças Titula-
res:;Geraldo Silva Martins; Silvia; Hilaneide Firmina dos 
Santos; Juarez R. da Silva, Fabio Sant’Anna Nagalhães; 
Pedro Reimburg dos Reis Calderim;  Márcia Brandão Wili 
da Silva Fanelli;Leonardo Pereira de Oliveira;Presenças 
Suplentes: Armando José da Rocha Macedo; Érica Pires 
Melo Teixeira Luis Marcel Gabriela Prescila Gouveia Fa-
ria;´Érica Pires  Melo  Teixeira;Roberto Vieira da Silva;Ana 
Clara Viegas; que segue assinada pela mesma e pela 
Presidente Sra. Silvia Hilaneide Firmina dos Santos e Sara 
da Silva Gomes.

EXTRATO DE CONTRATO DE PRESTAÇÃO DE SER-
VIÇOS DE Nº.034/SESAU/2023

PARTES: MUNÍCIPIO DE ARARUAMA E SECRETA-
RIA MUNICIPAL DE SAÚDE – SESAU (CONTRATANTE) 
e INTTECH COMÉRCIO E SERVIÇOS LTDA - CNPJ 
nº.44.987.427/0001-09 (CONTRATADA).

OBJETO: O objeto do presente contrato é a “contrata-
ção de empresa especializada em serviços de manu-
tenção preventiva e corretiva do Elevador Tipo Monta 
Carga do Hospital Municipal Drª Jaqueline Prates, com o 
fornecimento de 20% de material do valor fi nal do contrato, 
incluindo peças novas e originais pelo período de 12 meses.

MODALIDADE LICITATÓRIA: Pregão Presencial – 
nº.116/2023. 

DO PRAZO DO CONTRATO: O prazo de validade da 
presente contratação será de 12 (doze) meses, a contar 
da data de publicação do instrumento contratual, podendo 
ser prorrogado, com fulcro na Lei nº. 8.666/93.

VALOR E DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: O valor do 
presente Contrato é de R$67.200,00 (sessenta e sete mil 
e duzentos reais), e os recursos orçamentários e fi nancei-
ros para a liquidação do presente objeto, correrão à conta 
do Programa de Trabalho:04.001.001.10.122.46.2030 
– ND:3.3.90.39.15.00.00.00; Fonte de Recursos nº. 
1.600.0000.0000, empenho nº.1094/2023, do Orçamento 
Municipal.

DATA DA CELEBRAÇÃO:  17 de novembro de 2023.

EXTRATO DE CONTRATO DE PRESTAÇÃO DE SER-
VIÇOS Nº 173/SETUR/2023

PARTES: MUNICÍPIO DE ARARUAMA E SECRETA-
RIA MUNICIPAL DE CULTURA, TURISMO E DESEN-
VOLVIMENTO ECONÔMICO – SETUR CONTRATANTE) 
e KATIA CILENE OLIVEIRA 29644071859 – CNPJ nº 
32.565.126/0001-08  – (CONTRATADA).

OBJETO: A contratação da empresa Katia Cilene 
Oliveira 29644071859, para prestação de serviços me-
diante a realização de show artístico do grupo Swing 
Simpatia, no evento denominado ‘Revéillon 2023/2024’, 
a realizar-se no dia 31 de dezembro de 2023, na Praça de 
Eventos da Pontinha – Araruama/RJ, conforme Termo de 
Referência constante nos autos do processo administrativo 
n° 25.542/2023, que com seus demais anexos, indepen-
dentemente de transcrição, integram este instrumento para 
todos os fi ns e efeitos legais.

VIGÊNCIA DO CONTRATO: O prazo de duração do 
presente instrumento se iniciará na data da sua assinatura 
e se estenderá até 31 de dezembro de 2024, em virtude 
das normas previstas na Cláusula XVI, a qual versa acerca 
da ocorrência de caso fortuito ou força maior.

VALOR:  R$ 60.000,00 (sessenta mil reais) – Lei Federal 
n° 8.666/93 – cuja despesa deste contrato  ocorrerá  à  conta  

do  Programa  de  Trabalho  n°  02.015.003.23.695.34.2051 
–  Elemento   de Despesa n° 3.3.90.39.20.00.00.00, Em-
penho n° 2673/2023, Fonte de recurso n° 1.500.0000.0000 
– Recursos Próprios – 100, N° da Despesa 209, relativo ao 
exercício  fi nanceiro vigente e orçamento da Secretaria Mu-
nicipal de Cultura, Turismo e Desenvolvimento Econômico.

DATA DA CELEBRAÇÃO: 07 de dezembro de 2023.

TERMO DE INEXIGIBILIDADE N° 038/2023

RATIFICO a inexigibilidade de licitação em favor 
da KATIA CILENE OLIVEIRA 29644071859, no valor de 
R$ 60.000,00 (sessenta mil reais), com base no inciso III 
do art. 25, da Lei Federal n° 8.666/93, em conformidade 
com o parecer exarado pela Procuradoria Geral do Muni-
cípio, constante do Processo Administrativo Municipal n° 
25.542/2023.  Inscrita no CNPJ n° 32.565.126/0001-08, 
cujo objetivo é a contratação da empresa KATIA CILE-
NE OLIVEIRA 29644071859, para a realização do show 
artístico do grupo Swing Simpatia, a ser apresentado no 
dia 31 de dezembro de 2023, para o evento denominado 
“Réveillon 2023/2024”, na Praça de Eventos da Pontinha, 
nesta Cidade.

Gabinete da Prefeita, 07 de dezembro de 2023.

Lívia Bello
“Lívia de Chiquinho”

Prefeita
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DECRETO Nº 212
DE 19 DE DEZEMBRO DE 2023.

Abre Crédito Adicional Suplementar por Superávit 
Financeiro no valor de R$ 80.000,00 para reforço de 
dotações consignadas no Orçamento Geral do Mu-

nicípio.

A Prefeita de Araruama, no uso de suas atribuições 
legais e de acordo com o art. 8º da Lei nº 2.560 de 26 de 
dezembro de 2022.

DECRETA:

Art. 1º - Fica aberto Crédito Adicional por Superávit 

Financeiro no Orçamento Geral do Município – Fundo 
da Procuradoria Geral do Município, no valor total de R$ 
80.000,00 (Oitenta mil reais), para reforço orçamentário 
conforme Anexo I.

Art. 2º - O crédito de que trata o artigo anterior será 
compensado na forma do inciso I do § 1º do art. 43, da 
Lei federal n° 4.320/64, por superávit fi nanceiro conforme 
Anexo II.  

Art. 3º - Não há exclusões da base de cálculo dos 
créditos adicionais suplementares, conforme inciso III do 
parágrafo único do artigo Art. 8º da Lei nº 2.560, o valor de 
R$ 13.360.132,55 (Treze milhões, trezentos e sessenta mil, 
cento e trinta e dois reais e cinquenta e cinco centavos).

Art. 4º - Em decorrência deste decreto fi ca alterado 
o Quadro de Detalhamento das Despesas da referida 
Unidade. 

Art. 5º - Este Decreto entra em vigor na data de sua 
publicação, revogadas as disposições em contrário.

Registre-se. Publique-se. Cumpra-se.

Gabinete da Prefeita, 19 de dezembro de 2023

Lívia Bello
“Lívia de Chiquinho”

Prefeita

ANEXO II - DECRETO 212/2023

DECRETO Nº 215
DE 21 DE DEZEMBRO DE 2023.

Abre Crédito Adicional Suplementar por Anulação 
Parcial no valor de R$ 120.000,00 para reforço de 

dotações consignadas no Orçamento Geral do Mu-
nicípio.

A Prefeita de Araruama, no uso de suas atribuições 
legais e de acordo com o art. 8º da Lei nº 2.560, de 26 de 
dezembro de 2022.

DECRETA:

Art.1º - Fica aberto Crédito Adicional por Anulação 
Parcial no Orçamento Geral do Município – IBASMA, no 
valor total de R$ 120.000,00 (Cento e vinte mil reais), para 
reforço orçamentário conforme anexo único.

Art. 2º - O crédito de que trata o artigo anterior será 
compensado na forma do inciso III, §1º do art. 43, da Lei 
federal n° 4.320/64, por anulação de mesmo valor no saldo 
de dotações orçamentárias.

Art. 3º - Não há exclusões da base de cálculo de 
créditos adicionais suplementares, conforme incisos do 
parágrafo único do artigo Art. 8º da Lei nº 2.560 de 26 de 
dezembro de 2022.

Art. 4º - Em decorrência deste decreto fi ca alterado 

o Quadro de Detalhamento das Despesas da referida 
Unidade.1\q

Art. 5º - Este decreto entra em vigor na data de sua 
publicação, revogadas as disposições em contrário.

Registre-se. Publique-se. Cumpra-se.

Gabinete da Prefeita, 21 de dezembro de 2023.

Lívia Bello
“Lívia de Chiquinho”

Prefeita
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AVISO DE LICITAÇÃO

PROCESSO Nº 21931/2023

MODALIDADE: Pregão Presencial nº 161/2023

OBJETO: Contratação de serviços especializados 
para fornecimento e instalação dos equipamentos de 
sonorização do Botânico Municipal das Asas.

DATA DE ABERTURA: 08/01/2024
Hora: 10h00min

SECRETARIA REQUISITANTE: SOUSP

TIPO: TIPO: MENOR PREÇO POR ITEM

FUNDAMENTO LEGAL: Leis Federais 8.666/93 e 
suas alterações.

O Edital encontra-se á disposição dos interessados 
no Portal da Transparência desta municipalidade, bem 
como na Comissão Permanente de Licitações localizada 
à Avenida John Kennedy, nº 120 – Centro – Araruama, a 
partir de 22/12/2023, mediante a apresentação do carimbo 
do CNPJ e de 02 (duas) resmas de papel A-4, 500 folhas, 
que será entregue, na comissão de Licitação, no endereço 
supracitado.

Araruama, 21 de dezembro de 2023.

CAIO BENITES RANGEL
PREGOEIRO

AVISO DE LICITAÇÃO

PROCESSO Nº 17489/2023

MODALIDADE: Pregão Presencial nº 162/2023

OBJETO: Aquisição de Utensílios, visando atender 
as necessidades das Unidades Hospital Municipal Drª 
Jaqueline, Hospital de São Vicente e UPA – Unidade de 
Pronto Atendimento.

DATA DE ABERTURA: 08/01/2024
Hora: 13h00min

SECRETARIA REQUISITANTE: SESAU

TIPO: TIPO: MENOR PREÇO POR ITEM

FUNDAMENTO LEGAL: Leis Federais 8.666/93 e 
suas alterações.

O Edital encontra-se á disposição dos interessados 
no Portal da Transparência desta municipalidade, bem 

como na Comissão Permanente de Licitações localizada 
à Avenida John Kennedy, nº 120 – Centro – Araruama, a 
partir de 22/12/2023, mediante a apresentação do carimbo 
do CNPJ e de 02 (duas) resmas de papel A-4, 500 folhas, 
que será entregue, na comissão de Licitação, no endereço 
supracitado.

Araruama, 21 de dezembro de 2023.

CAIO BENITES RANGEL
PREGOEIRO

AVISO DE LICITAÇÃO

PROCESSO Nº 7171/2023

MODALIDADE: Pregão Presencial nº 163/2023

OBJETO: Contratação de empresa especializada na 
confecção de camisas para as unidades saúde, conforme 
especifi cado.

DATA DE ABERTURA: 08/01/2024    Hora: 15h00min

SECRETARIA REQUISITANTE: SESAU

TIPO: TIPO: MENOR PREÇO POR ITEM

FUNDAMENTO LEGAL: Leis Federais 8.666/93 e 
suas alterações.

O Edital encontra-se á disposição dos interessados 
no Portal da Transparência desta municipalidade, bem 
como na Comissão Permanente de Licitações localizada 
à Avenida John Kennedy, nº 120 – Centro – Araruama, a 
partir de 22/12/2023, mediante a apresentação do carimbo 
do CNPJ e de 02 (duas) resmas de papel A-4, 500 folhas, 
que será entregue, na comissão de Licitação, no endereço 
supracitado.

Araruama, 21 de dezembro de 2023.

CAIO BENITES RANGEL
PREGOEIRO

AVISO DE LICITAÇÃO

PROCESSO Nº 10123/2023

MODALIDADE: Pregão Presencial nº 164/2023

OBJETO: Contratação de empresa especializada 
em fornecimento de material de EPI para atender as 
normas de segurança e higiene que serão utilizadas pelas 
merendeiras para atender às merendeiras das unidades 

escolares da rede municipal de ensino.

DATA DE ABERTURA: 08/01/2024     Hora: 17h00min

SECRETARIA REQUISITANTE: SESAU

TIPO: TIPO: MENOR PREÇO POR ITEM

FUNDAMENTO LEGAL: Leis Federais 8.666/93 e 
suas alterações.

O Edital encontra-se á disposição dos interessados 
no Portal da Transparência desta municipalidade, bem 
como na Comissão Permanente de Licitações localizada 
à Avenida John Kennedy, nº 120 – Centro – Araruama, a 
partir de 22/12/2023, mediante a apresentação do carimbo 
do CNPJ e de 02 (duas) resmas de papel A-4, 500 folhas, 
que será entregue, na comissão de Licitação, no endereço 
supracitado.

Araruama, 21 de dezembro de 2023.

CAIO BENITES RANGEL
PREGOEIRO

AVISO DE LICITAÇÃO

PROCESSO Nº 4614/2023

MODALIDADE: Pregão Presencial nº 165/2023

OBJETO: Registro de preços para futura e even-
tual aquisição de Equipamentos de Informática, pelo 
período de 12 meses.

DATA DE ABERTURA: 09/01/2024    Hora: 13h00min

SECRETARIA REQUISITANTE: SEPOL

TIPO: TIPO: MENOR PREÇO POR ITEM

FUNDAMENTO LEGAL: Leis Federais 8.666/93 e 
suas alterações.

O Edital encontra-se á disposição dos interessados 
no Portal da Transparência desta municipalidade, bem 
como na Comissão Permanente de Licitações localizada 
à Avenida John Kennedy, nº 120 – Centro – Araruama, a 
partir de 22/12/2023, mediante a apresentação do carimbo 
do CNPJ e de 02 (duas) resmas de papel A-4, 500 folhas, 
que será entregue, na comissão de Licitação, no endereço 
supracitado.

Araruama, 21 de dezembro de 2023.

CAIO BENITES RANGEL
PREGOEIRO
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AVISO DE LICITAÇÃO

PROCESSO Nº 7610/2023

MODALIDADE: Pregão Presencial nº 166/2023

OBJETO: Aquisição de moveis, eletroeletrônicos e 
equipamentos de informática, para atender a Vigilância 
Ambiental.

DATA DE ABERTURA: 09/01/2024
Hora: 15h00min

SECRETARIA REQUISITANTE: SEPOL

TIPO: TIPO: MENOR PREÇO POR ITEM

FUNDAMENTO LEGAL: Leis Federais 8.666/93 e 
suas alterações.

O Edital encontra-se á disposição dos interessados 
no Portal da Transparência desta municipalidade, bem 
como na Comissão Permanente de Licitações localizada 
à Avenida John Kennedy, nº 120 – Centro – Araruama, a 
partir de 22/12/2023, mediante a apresentação do carimbo 
do CNPJ e de 02 (duas) resmas de papel A-4, 500 folhas, 
que será entregue, na comissão de Licitação, no endereço 
supracitado.

Araruama, 21 de dezembro de 2023.

CAIO BENITES RANGEL
PREGOEIRO

AVISO DE LICITAÇÃO

PROCESSO Nº 5846/2023

MODALIDADE: Pregão Presencial nº 167/2023

OBJETO: Aquisição de equipamentos eletrodomés-
ticos para atender as necessidades do anexo da Escola 
Municipal Professor Carlos Leal.

DATA DE ABERTURA: 09/01/2024    
Hora: 17h00min

SECRETARIA REQUISITANTE: SEDUC

TIPO: TIPO: MENOR PREÇO POR ITEM

FUNDAMENTO LEGAL: Leis Federais 8.666/93 e 
suas alterações.

O Edital encontra-se á disposição dos interessados 
no Portal da Transparência desta municipalidade, bem 
como na Comissão Permanente de Licitações localizada 
à Avenida John Kennedy, nº 120 – Centro – Araruama, a 
partir de 22/12/2023, mediante a apresentação do carimbo 
do CNPJ e de 02 (duas) resmas de papel A-4, 500 folhas, 
que será entregue, na comissão de Licitação, no endereço 
supracitado.

Araruama, 21 de dezembro de 2023.

CAIO BENITES RANGEL
PREGOEIRO

AVISO DE REMARCAÇÃO DE LICITAÇÃO

PROCESSO Nº 23678/2022

MODALIDADE: Concorrência nº 017/2023

OBJETO: Contratação de empresa especializada em 
prestação de serviço de engenharia para a elaboração 
de projeto, fornecimento de material, instalação, manuten-
ção e monitoramento de usina minigeradora fotovoltaica 
de solo com potência de 808,5kwp, conectada à rede, do 
tipo On-Grid, compreendendo a elaboração do projeto 
executivo, a aprovação deste junto à concessionária de 
energia elétrica, o fornecimento de todos os materiais e 
equipamentos necessários, montagem, comissionamento 
e ativação de todos os equipamentos e materiais, a efetiva-
ção do acesso junto à concessionária de energia, projetos 
“as built”, manutenção, monitoramento e assessoramento 
conforme condições, quantidades e exigências estabele-
cidas no termo de referência.

DATA DE ABERTURA: 26/01/2024   Hora: 10h00min.

SECRETARIA REQUISITANTE: SOUSP

TIPO: TIPO: MENOR PREÇO GLOBAL

FUNDAMENTO LEGAL: Leis Federais 8.666/93 e 
suas alterações.

O Edital encontra-se á disposição dos interessados 
no Portal da Transparência desta municipalidade, bem 
como na Comissão Permanente de Licitações localizada 
à Avenida John Kennedy, nº 120 – Centro – Araruama, a 
partir de 22/12/2023, mediante a apresentação do carimbo 
do CNPJ e de 02 (duas) resmas de papel A-4, 500 folhas, 
que será entregue, na comissão de Licitação, no endereço 
supracitado.

Araruama, 21 de dezembro de 2023.

FÁBIO ARANTES GUIMARÃES
PRESIDENTE DA COMLI

PORTARIA Nº 991/2023

Nomeia Candidato aprovado no Concurso Público 
001/2019 no cargo de PROFESSOR I – EDUCAÇÃO 

FÍSICA do Quadro Permanente do Município.

A PREFEITA MUNICIPAL DE ARARUAMA, Estado do 
Rio de Janeiro, no uso das suas atribuições e competência 
conferidas por Lei;

Considerando o que dispõe o Art. 37, II da Constituição 
Federal, c/c Art. 18, II, da Lei Orgânica Municipal;

RESOLVE

I – NOMEAR, RAQUEL MACHADO DE CASTRO 
LUIZ, inscrito no CPF nº 022.396.527-80, para tomar 
posse do cargo de PROFESSOR I – EDUCAÇÃO FÍSICA, 
mediante aprovação e habilitação no Concurso Público 
referente ao provimento funcional do quadro permanente 
do Município de Araruama, realizado em conformidade 
com o Edital nº 001/2019 de 01 de agosto de 2019, cujo 
resultado fi nal fora homologado através da Portaria nº 638 

de 25 de outubro de 2019. 

II – O Nomeado exercerá suas atribuições em regime 
de estágio probatório, nos termos da legislação vigente, 
ou seja, 03 (três) anos.

III – Esta Portaria entra em vigor nesta data, revogadas 
as disposições em contrário.

Registre-se. Publique-se. Cumpra-se.
Gabinete da Prefeita, 01 de dezembro de 2023

Lívia Bello
“Lívia de Chiquinho”

Prefeita

PORTARIA Nº 1.100
DE 19 DE DEZEMBRO DE 2023

A Prefeita Municipal de Araruama, no uso de suas 
atribuições e competências estabelecidas por lei, 

EXONERA SERVIDOR DO QUADRO PERMANENTE;

Considerando as informações contidas no Processo 
Administrativo de nº 7.122/2021

Considerando a ausência injustifi cada do servidor para 
o exercício de suas funções, bem como a grave insubor-
dinação por ele defl agrada; 

Considerando o inciso I e VI do Artigo 187, da Lei Muni-
cipal 548/85: “A pena de demissão será aplicada nos casos 
de – I – Falta relacionada no artigo 175 desta lei; quando 
de natureza grave, a juízo da autoridade competente, se 
comprovada a má fé; VI – Abandono de cargo (§1 – Con-
sidera-se abandono de cargo a ausência ao serviço, sem 
justa causa por 30 (trinta) dias consecutivos)”;

Considerando a redação do Artigo 174, inciso VIII: “São 
deveres do funcionário – Obediência às ordens superiores, 
exceto quando manifestamente ilegais”;

Considerando a redação do Artigo 175, inciso XIII: “é 
proibido ao funcionário: XIII – Deixar de comparecer ao 
trabalho sem causa justifi cada”;

Considerando o conteúdo constante às fl s. 96/104 do 
processo administrativo 7.122/2021, exarado pela Comis-
são de Processo Administrativo Disciplinar.

RESOLVE:

I – EXONERAR o servidor Lucas Medeiros Limite, 
matrícula nº 9.949.579, do cargo de Técnico em Edi-
fi cação, o retirando do Grupo Operacional do Quadro 
Permanente do município de Araruama.

II – O servidor acima não fará jus ao recebimento de 
qualquer remuneração a contar retroativamente do mo-
mento em que injustifi cadamente parou de comparecer 
ao serviço.

III - Esta Portaria entra em vigor na data de sua publi-
cação, revogadas as disposições em contrário.

Registre-se. Publique-se. Cumpra-se.
Gabinete da Prefeita, 19 de dezembro de 2023.

Lívia Bello
“Lívia de Chiquinho”

Prefeita

Município de Araruama
Poder Executivo
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A partir de 2024, o 
Detran-RJ vai exigir, além da 
taxa de licenciamento anual 
(GRT), a quitação dos débi-
tos de IPVA (Imposto sobre a 
Propriedade de Veículos Auto-
motores) e multas de trânsito 
vencidas para a realização de 
licenciamento anual e obten-
ção do CRLV (Certifi cado de 
Registro e Licenciamento de 
Veículo).

O Detran alega que a 
quitação de IPVA e de mul-
tas vencidas é determinada 
pelo artigo 131, parágrafo 2º, 
do Código de Trânsito Bra-
sileiro (CTB). No estado do 
Rio de Janeiro, a exigência 
estava suspensa pela Lei nº 

8269/2018, sancionada em 
27 de dezembro de 2018. No 
entanto, em maio deste ano 
o Supremo Tribunal Federal 
(STF) declarou inconstitucio-
nal esta lei estadual, determi-
nando que é de competência 
da União legislar sobre trânsi-
to e transporte.

Calendário do IPVA
A Secretaria de Fazen-

da do RJ já divulgou o calen-
dário de pagamento do IPVA 
de 2024. O imposto pode ser 
pago à vista, com desconto 
de 3%, ou dividido em três 
parcelas iguais sem desconto.

O vencimento da qui-
tação integral e da primeira 

parcela será no dia 22 de 
janeiro, para os veículos com 
placa fi nal 0.

O pagamento será fei-
to por meio da Guia de Regu-
larização de Débito (GRD), 
que poderá ser retirada no 
portal do IPVA, da Secretaria 
Estadual de Fazenda ou no 
site do banco Bradesco.

Final de placa 0
Cota única e 1ª parce-

la: 22/1
2ª parcela: 21/2
3ª parcela: 22/3
Final de placa 1
Cota única e 1ª parce-

la: 23/1
2ª parcela: 22/2
3ª parcela: 26/3

Final de placa 2
Cota única e 1ª parce-

la: 24/1
2ª parcela: 23/2
3ª parcela: 27/3
Final de placa 3
Cota única e 1ª parce-

la: 25/1
2ª parcela: 26/2
3ª parcela: 1°/4
Final de placa 4
Cota única e 1ª parce-

la: 26/1
2ª parcela: 27/2
3ª parcela: 2/4
Final de placa 5
Cota única e 1ª parce-

la: 29/1
2ª parcela: 29/2
3ª parcela: 4/4

Final de placa 6
Cota única e 1ª parce-

la: 30/1
2ª parcela: 1°/3
3ª parcela: 5/4
Final de placa 7
Cota única e 1ª parce-

la: 31/1
2ª parcela: 4/3
3ª parcela: 8/4
Final de placa 8
Cota única e 1ª parce-

la: 1°/2
2ª parcela: 6/3
3ª parcela: 9/4
Final de placa 9
Cota única e 1ª par-

cela: 2/2
2ª parcela: 8/3
3ª parcela: 11/4

O estudo Popu-
lação Ocupada no Rio, 
elaborado pela Secretaria 
Municipal de Desenvolvi-
mento Urbano e Econô-
mico, mostra que a capital 
alcançou um marco histó-
rico: no terceiro trimestre 
de 2023 foram registrados 
3,3 milhões de pesso-
as ocupadas, segundo 
números da Pesquisa 

Nacional por Amostra de 
Domicílios  (Pnad) Contí-
nua Trimestral, do Instituto 
Brasileiro de Geografi a e 
Estatística (IBGE).  

Esse é o maior 
número de trabalhadores 
com alguma ocupação, se 
observada a série inicia-
da em 2012. São 65,3% 
(2,177 milhões) de traba-
lhadores formais e 34,7% 

(1,158 milhão) de infor-
mais. Os dados incluem 
empregados dos setores 
público e privado, quem 
atua por conta própria, 
empregadores e profi ssio-
nais domésticos.

O rendimento mé-
dio mensal do carioca é de 
R$ 4,8 mil, 62,9% maior 
que a média do Brasil (R$ 
2,9 mil). O estudo mostra 

ainda que a massa salarial 
da população ocupada 
na cidade do Rio supera 
R$ 190 bilhões por ano. 
Esse valor retorna para 
a economia como gastos 
com serviços, consumo 
de produtos, pagamento 
de taxas e impostos, entre 
outros. O estudo completo 
está disponível no Obser-
vatório Econômico do Rio.

Licenciamento anual exigirá IPVA e multas pagos em 2024 no RJ

Estudo mostra que cidade do Rio tem 3,3 milhões de trabalhadores

O Conselho Nacional de Po-
lítica Energética (CNPE) decidiu na 
terça-feira (19) aumentar o teor de 
biodiesel na mistura ao óleo diesel 
de 12% para 14% a partir de março 
de 2024. O percentual subirá para 
15% a partir de março de 2025.  

O cronograma anterior pre-
via a mistura B14 para abril de 2025 
e a B15 para 2026. Segundo o Mi-
nistério de Minas e Energia (MME), 
a expectativa é que, com a medida, 
seja evitada a emissão de 5 milhões 
de toneladas de CO2 na atmosfera, 
além da redução de cerca de R$ 
7,2 bilhões com a importação de 
diesel fóssil.

A 42ª reunião ordinária do 
CNPE contou com a presença do 
presidente Luiz Inácio Lula da Silva 
e do vice-presidente Geraldo Alck-
min. Segundo o ministro de Minas 
e Energia, Alexandre Silveira, a 
ampliação do biodiesel na matriz 

energética diminui a dependência 
do Brasil da importação de óleo 
diesel e ajuda o país na descar-
bonização, além de estimular a 
agricultura nacional.

O CNPE também aprovou 
a suspensão temporária da im-
portação de biodiesel, revertendo 
decisão do governo anterior. “De-
liberamos junto com o aumento 
da mistura que fica suspensa a 
importação deliberada pela ANP até 
que um grupo de trabalho defi na se 
essa é ou não a melhor estratégia 
nacional”, disse Silveira.

Também foi criado grupo 
de trabalho para deliberar tecni-
camente sobre a possibilidade de 
aumentar a mistura do álcool anidro 
na gasolina de 27,30% para 30%. A 
mudança é um dos eixos previstos 
no Projeto de Lei do Combustível 
do Futuro, apresentado pelo MME, 
e que está em tramitação no Con-

gresso Nacional.

Repercussão
Para a Frente Parlamentar 

Mista do Biodiesel do Congresso 
Nacional (FPBio), a decisão do 
CNPE sobre a antecipação do au-
mento da mistura é de grande im-
portância para o setor de biodiesel 
e permite que haja previsibilidade 
de produção e a possibilidade de 
organização dos investimentos e 
dos negócios.

A Associação dos Produto-
res de Biocombustíveis do Brasil 
(Aprobio) também comemorou a 
antecipação do aumento da mis-
tura. Para a entidade, as medidas 
defi nem um horizonte mais claro 
de previsibilidade e de segurança 
jurídica para o setor retomar inves-
timentos e acelera o processo de 
descarbonização do transporte no 
Brasil.

Percentual de biodiesel no diesel subirá para
 14% em março de 2024


